

¿PARA QUÉ USABAN

A LOS PERROS

EN ÉPOCA PREHISPÁNICA?



PROTECCIÓN

Desde que el perro fue domesticado, se mantuvo unido al humano, debido a esta cercanía, los perros utilizaron sus instintos de protección para cumplir con la tarea de proteger a la familia a la que pertenecían, así como sus hogares y su milpa.

COMIDA

Aunque parezca extraño el perro fue un animal que comían frecuentemente, ya que, al ser un animal domesticado, fue posible tener un amplio conocimiento de su crianza. Además, el perro es uno de los animales domésticos con mayor tamaño por lo que su carne se aprovecharía de mejor manera.

OFRENDAS

Cuando era época de sequías, los mexicas realizaban sacrificios de perros en un templo llamado Xoloteupan, en donde eran ofrendados a los dioses de la lluvia.

Contaban que al finalizar el sacrificio las personas se comían a los perros y comenzaba a llover con mucha intensidad.

ACOMPÑANTES DE LOS MUERTOS

Se creía que cuando un humano moría, su perro debía acompañarlo hasta el más allá, ya que el difunto debía pasar por una serie de lugares para llegar a su eterno descanso. El perro debía ayudarlo a cruzar un gran río llamado Chinahuapan, por lo que a veces era sacrificado y lo enterraban con su amo.

¿Pero qué pasaba si el perro se moría antes que su dueño? En caso de que no tuvieran un perro que sacrificar, enterraban junto al muerto una figurilla de barro en forma de perrito como símbolo de acompañamiento.



Perrito con Mazorca,
Reproducción artesanal.

CAZADORES

Seguramente la cacería es la actividad más antigua que realizaron los humanos y los perros, ya que ambos tenían estrategias similares para cazar. Esta actividad se mantuvo en época prehispánica pues existen registros de que los humanos llevaban a sus perros a cazar diversos animales como conejos, armadillos e incluso venados.

Elaboró: Thania Pérez Chávez

FUENTES:

Blanco Padilla, Alicia, Bernardo Rodríguez y Raúl Valadez Azúa
2009 Estudio de los cánidos arqueológicos en el México prehispánico, IIA-UNAM-INAH, México.

De Sahagún, Fray Bernardino
2006 Historia general de las cosas de la nueva España, Editorial Porrúa, México.

Diego Muñoz de Camargo, 1998 Historia de Tlaxcala.

Valadez Azúa, Raúl
1995 El perro mexicano, IIA-UNAM, México.

